

# Crónica

## LA CRUZ ROJA

A pesar de que á ello se opongan los pesimistas, hay que reconocer en justicia y razón que Valdepeñas avanza en los que se refiere á iniciativas, proyectos y fundaciones, á la cabeza de los principales pueblos españoles y aún de muchas capitales.

Bien es verdad que casi siempre suelen ser únicamente castillos en el aire y todo queda á humo de pajas, pero podemos bien alabarnos de que á iniciadores y proyectistas no hay quien nos gane.

Pero tampoco hay quien nos vaya en zaga, en inconstancia, volubilidad, y en tornadizo, sucediendonos lo que á los pequeñuelos, que en sus juegos infantiles abrazan con frenesí el último juguete comprado prometiéndose quererlo siempre, y al primer enfado, á los pocos segundos lo arroja y pisotea, dejándolo olvidado entre lo inservible.

Tenemos mucho del mercado de la farándula, de esos ilusos demacrados, que pintarrajeados el rostro y vestidos con ropillas de percalina, que imitan trajes de riqueza se creen de veras, á los reflejos de las baterías, y entre la decoración de un palacio suntuoso y esplendido, reyes, magnates ó bravos paladines, con ánimos para todos, capaces de conquistar el mundo con su acero y con su bizarría. Pero la realidad se impone, cuando la mano grosera de un compañero más fuerte ó de un acreedor poco escrupuloso, arremete furor hundiéndole en su propia cobardía, ahogándole en su propia insignificancia, despertándole de su trápala, y haciéndole exclamar una lastimera transición.

Teatro, Plaza de Toros, Mercado, Centro Obrero, Paseo público en la calle Ancha, La asociación «argos» y otras muchas cosas que podía citar duran los primeros días del empuje, de la iniciativa, de la novedad, más pasados los primeros instantes de la novelaría, nadie hizo caso, todo quedó como estaba, y aquellos animosos iniciadores ó inventores, declararon en retirada y todo no pasó de una ilusión, de un sueño de un arranque del momento. ¿Por qué? ¿Quién sabe! Acaso es que llevamos en nuestras entrañas el germen farisaico, de la deslealtad, de la desconfianza, de la dispersión de la rebeldía del ego solo y todo poderoso, Y nos sucede lo que el perro del hortelano: ni come, ni deja comer.

Y todas estas lamentables consecuencias y realidades, es á deducidas de una noticia que me sorprendió y que ignoraba, lo mismo que á vosotros os sorprendería, seguramente, è ignorareis. ¿Aquí existe una Asociación de la Cruz Roja? ¿Que? ¿os asombráis? Pues existe. Y direis ¿dónde? ¿cómo? ¿quien la ha visto? ¿Dónde se ha manifestado? Pero á pesar de vuestra incredulidad yo os afirmo que existe, pero que no ejerce. Claro que esto es un absurdo, como lo sería una academia de baile donde los discípulos fueran cojos de am-

bas piernas ó tullidos. ó una instalación de fuentes públicas que no dieran agua ni tuvieran cañerías. A aquellos les serviría solo de gala, ó título y estas serian un mero adorno de urbanización.

¡Pues á esto equivale en Valdepeñas la Institución local de La Cruz Roja.

Segun nuestros fidedignos informes, hace unos diez años que se constituyó con la autorización consiguiente de la «Asamblea Suprema de la Sección Española.

Al efecto, nombraronse, Junta Directiva, Socios numerarios, Socios de caridad y concedióse á los individuos, la usanza del brazal blanco con cruz roja, simbolo de la neutralidad, y á vestir el uniforme reglamentario, teniendo derecho, con arreglo al Convenio de Ginebra, Tratados posteriores, Ordenanzas del Ejército, y Ley de Orden Pública, á que toda Autoridad y fuerza armada, de cualquier Nación ó partido que fueren les presten protección y ayuda en el desempeño de sus caritativos servicios.

Ostentaronse las gorras galoneadas, de reglamento, los primeros meses y hasta socorrieron á repatriados que cruzaban por nuestra estación. Hubo ofrecimiento por los socios, para la formación del Instituto, de casa para su construcción, enseres para la misma etc.

Pero muy pronto todo desapareció, todos retiraron sus ofertas de local, muebles, utensilios, enseres, etc. y nadie volvió á ponerse la flamante gorra ni á ejercer su caritativo compromiso. Pero á pesar de ello existe, pues no se celebró junta de disolución, ni de liquidar cuentas, ni se hizo la comunicación correspondiente á la Asamblea de la sección Española.

Acaso por que tambien son manchegos siguieron igual procedimiento los agrupados del cercano pueblo de Tomelloso.

¡Vedlos! Ellos no desmayaron, ellos fueron fieles á su palabra, eran unos verdaderos convencidos de la caridad, y ahí teneis su magnifico edificio, pulcro y detalladamente organizado, con personal oportuno y necesario para todo, como pudiera hacerlo una gran ciudad.

Y, nosotros, sin embargo, nosotros nos quedamos atrás, como en todo, extenuados, fritos de alientos, faltos de valor y de fé, y de constancia y de laboriosidad, como un pueblo necio é imbecil que sucumbe...

O DE VEGA

## À vuela pluma

Con un quinqué en el cogote  
Nikko and Mary bebe vino,  
á mí me basta un velote  
para alumbrarme sin tino.

A la ermita de San Juan  
fué mi amiga Rosa Lina,  
no quiso pasar á dentro  
por sí se le echaba encima.

No me explico que sean tan aplicados  
y no quieran mudar los pescaderos

de sus muy sucias mesas los tableros  
por otros más curiosos y aseados.

No pongamos ningunos tiquis-miquis  
á lo que he de decir, pues no es engaño:

¡AL CONCURSO QUE TIENE ABIERTO X  
MANDAN CONTESTACIÓN DE PUEBLO EXTRAÑO 1

En Valdepeñas tenemos  
mataderos clandestinos;  
luego dirán que es mentira  
que de milagro vivimos.

«Exposición importante  
de tierras y basureros  
sita calle del Infante.»

Visitenla caballeros...

...De piedras grandes rehenes.

...De tierra muchos montones.

...Y de estiércol almacenes  
en aceras por... montones.

CLAROCO.

## De Lunes á Lunes

Bajo pacíficos auspicios comienzo mi información de la semana pasada y bien quisiera poder terminarla así, cantando himnos de alabanzas á mi Valdepeñas que venero y á quien creo digno de mejor causa en agenas opiniones y juicios que de él tienen formados; en su mayoría gratuitos, puesto que donde quiera que sea y un valdepeñero se presente, pronto y sin dar lugar á controversias analíticas, revela su carácter sencillo, franco, noble y altruista, porque así es, porque así siente y porque así piensa. Concedo algunas excepciones por que, ¿quién será el que no las tenga? pero que Valdepeñas no es retrógrado, en todos sus hechos lo demostró.

Sentado esto como principio, sin que sea nueva para nadie, pasa el lunes sin incidentes dignos de pasar á la historia, ni en uno, ni en otro sentido.

Martes; poco más ó menos, para desesperación de los muchos desocupados que estamos ávidos de emplear la tigre de la murmuración.

Miércoles; animación en los políticos y conversación de lo mismo, al saberse que de Real orden teníamos Alcalde,

Jueves; «mañanita de San Juan», fresca, pero durante el día febo nos lanzó sus rayos en grado superlativo; alguna animación en la Ermita del Santo, mucho polvo, algunos puestos de almendras, muchos de... cog. dineros y engaña muchachos y... muchísimos donde se rendía culto al dios Baco, por la noche serenata en la Plazoleta de la Ermita, inauguración del Cinematógrafo Imperial con un éxito loco de Nikko y mediano de las demás artistas.

Viernes; calma chicha como en los primeros días de la semana.

Sábado; reprise de lo mismo, interrumpida en las últimas horas del día, por un pequeño incidente en el Cini

Domingo; día hermoso que permite salir de paseo por lo que se ve alguna animación en las calles. Salida de El Chisme y nada más digno de contarse y... mutis por el foro hasta la próxima.

LOPALVAREE.

## Desde Ciudad-Real

Sr. Director de X.

Correspondiendo gustoso á la invitación que usted me hace, querido amigo, y aunque carezco de los datos periódísticos necesarios que requiere una buena información, remi-

(1) Y vinícola por añadidura, siendo el autor de la contestación, de aquella ciudad.

tiré á usted en lo posible, detalles de cuanto digno de mención aquí ocurra. Empecemos la labor.

\* \*

En cumplimiento de la R. O. del señor Lacierva se está llevando á cabo la vacunación de todos los vecinos en evitación de posibles enfermedades y epidemias.

En los establecimientos benéficos, carcel, centros docentes, oficinas y escuelas se ha aplicado la limpia vacuna uno por uno á todos los dependientes de estos centros.

Es una medida que ha sido muy bien acogida, siendo cumplimentada con gusto por los beneficios que á todos reporta.

\* \*

El domingo celebró un banquete en el Hotel Miracielos la Juventud Liberal, para conmemorar la constitución de este organismo político.

Durante el banquete al que asistió gran número de comensoles reinó la mayor cordialidad.

A la terminación pronunciaron discursos los señores Arredondo (D. Julian) como organizador, Saucó (D. Arturo) Presidente del comité y Cendrero Arias como Vice Presidente.

Una vez elegido el comité se extendió el acta de constitución de la Juventud Liberal elevándola al ilustre jefe del partido Excmo. Sr. D. Segismundo Moret para su aprobación.

\* \*

Nota saliente y del día es el nuevo Ayuntamiento que tomará posesión el 1.º de Julio próximo.

Todo son cábalas y comentarios sobre la gestión que los nuevos ediles han de desarrollar para beneficiar en lo pósito y dados los medios con que cuentan, está abandonada capital.

Dada la clase de personas que componen el Conejo, se espera mucho y bueno, no siendo aventurado el augurar que las sesiones que se celebren serán dignas de presenciarse pues sabemos se discutirán asunto escabrososimos y de interés general.

En breve se abrirá al público una cervecería, instalada en el establecimiento situado en la esquina de la calle del Mercado y de la Cruz, donde estuvo bastante tiempo la Coperativa.

El dueño de esta cervecería piensa además montar una máquina heladora con todos los aparatos modernos, abaratará el hielo que podrá consumirse en toda clase de bebidas y refrescos.

La cervecería será lujosamente amueblada, para lo cual están decorando artísticamente el salón que se destinará al público.

\* \*

Está siendo comentadísima en esta capital la R. O. dictada anulando la concesión de la Escuela de Tiro.

Todo son murmuraciones respecto á lo poco eficaz que ha sido la gestión de nuestro diputado á Cortes, que resulta fracasado como político, en este asunto que tanto interés demostró y tampoco ha conseguido